

國第  
七回  
參議院内閣委員会會議錄第十六号

昭和二十五年四月十一日(火曜日)午後  
一時五十七分開会

---

委員の異動

四月十一日委員横尾龍君辞任につき、  
その補欠として小杉繁安君を議長にお  
いて指名した。

## 本日の会議に付した事件

律案(内閣送付)

○北海道開發法案（内閣提出、衆議院

卷之三

委員会を開会いたします。

律案、これを議題といたします。労働大臣から提案の理由の御説明を始め、

（島文五郎）労働省設置します。

法等の一部を改正する法律案の審議をせられるこ當り、提案の理由を御説明

いたします。

まして、労働省設置法が全面的に改正せられたのであります。が、労働省とし

まじでに、爾來同洋に亘る學術行商組織の整備及びその円滑なる運用に終

修所の設置等の関係上、現行の労働省

第一回 内閣委員会會議録第十六号 昭和二十五年四月一日

昭和二十五年四月一日

10

卷之三

<p>設置法及び職業安定法の一部を改正することを必要とするに至つたのであります。第一に審議会等の整理であります。政府といたしましては、かねてから行政機構の簡素化に力をいたしておるのあります。が、今般各省附属の各種審議会等をできる限り整理し、行政効率の向上を図ることとなり、労働省いたしましても現在労働省に附属する審議会等のうち、船員労働連絡会議、安全装置性能審議会、特別地区職業安定審議会、職業安定連絡協議会、労働統計調査審議会、衛生管理者試験審議会及び職業指導協議会を廃止し、中央特殊技能試験審議会と地方特殊技能試験審議会を統合することとしたのであります。今回整理したこととなつた審議会等は、單なる官庁間の連絡に資せんとするもの、或いは未だ現実に設置に至らなかつたもの、或いは行政の運営途上適宜労働関係者の意見を聴くことにより、その欠を補うことができるもの等でありまして、政府の審議会整理の趣旨に即応すると考えられるものであります。尙、現在職業安定法に基き設置されている都道府県職業安定審議会を今回地方職業安定審議会といつしましたのは、單に名称の変更に過ぎませんが、別にこれを労働省設置法に新たに規定いたしましたのは、法律形体の單なる整備でありまして、何ら実体的変更を加えたものではありません。</p>	<p>第二に、労働基準監督官研修所の設置であります。労働基準監督官はその職責、権限から言って、その素質如何は国民に至大の影響を與えると考えられるのですが、従来予算等の關係から研修機關を置かず極めて短期間の講習等によつて職員の教養訓練を行なつて來た実情にありますが、今回新たに労働基準監督官研修所を設けて、新任の監督官のみならず在來からの監督官に対しても长期の訓練を行い、労働基準監督官の素質を向上し、以て労働基準監督行政の一層の充実を圖ることとした次第であります。</p> <p>第三に、国家公務員その他国会の議決を経た歳出予算によつて給與が支給される職員が退職した場合には、昭和二十四年政令第二百六十三号及び政令第二百六十四号により、失業保険法の規定する條件に従つて相当金額を退職金として支給することとされていますが、これを公共職業安定所で支給することが退職者にとって便宜である関係から、今回設置法中職業安定局及び公共職業安定所の事務にこれを加えたのであります。</p> <p>以上本法案提出理由の概要を御説明いたしました次第であります。何とぞ願議の上速かに可決あらんことをお願い申上げる次第であります。</p> <p>○委員長(河井彌八君) 委員諸君においてこの質疑がありますれば、御発言を願います。</p> <p>○梅津錦一君 そつすると、退職手当の支給をするという余分の仕事が増えます。</p> <p>○委員長(河井彌八君) これはお心組であるが、どういふうな組織について置きたい。</p> <p>○政府委員(宮澤總一君) 目下この研修所の組織を定める省令を審議中でござりますが、大体の予算といたしましては、第一に予算に總されるわけなりません。将来はもつとこれを増額いたしたいのでござりますが、その予算面から申しますと、年三百人の監督官について研修するをいう程度に止まりまして、現在のところの案といたしまして</p>
--	--

け産業安全研究所の中に施設を設けまして、新任教養と現任教養の二種類ございますが、監督官試験に合格した者を現場に配置して仕事をさせる前に、本年度におきましては約一ヶ月間教養訓練する。それから現在教養は現在までに監督官として働いておる者について一ヶ月ばかり引あげまして教養する。それから教授關係でござりますが、予算上専任教授の予算が二十五年度はございませんので、本省の基準局長が研修所長になりますて、関係の官吏が隨時その教授を兼任するということで、本年度は余り……ぶちまけて申しますと威張つたことはやれないのですが、あります、将来一つ漸次拡大させて行きたいというふうに考えます。





いたしておるのでござります。昨日のこの委員会におきまして、只今お話をなされましたような点について、将来の運営方法に関する政府の所見をお求めになつたのであります。その場合におきましても申上げましたように、政府といたしましては、北海道総合開発ということが重要な国策である点から考えまして、特に北海道開発庁を設けて、総合開発計画を立てる一つの推進力に当らせてることといたしております。よくな点から考えまして、将来できるならば、昭和二十六年度から予算の運用につきまして、能う限り北海道開発計画に関する経費については総理府の予算としてこれを一本にとりまとめてまして、それ／＼の実施官廳にこれを移して行くどいうふうなやり方もとつて参りたい。ただ事柄の性質によりまして、直接事業の実施に当りまする点につきましては、御承知のように国の事業として北海道の総合開発を考えおりまするために、それ／＼の実施機関がたる行政機關がこれに当るということは申すまでもないのでござります。これをも一本にまとめて北海道開発庁が一面予算の編成権を持ち、更に実施に必要な機能をも持つということになることが極めて望ましいと思うのでありますけれども、以上申上げましたような見地から、差しり近き将来において、予算の上について総合開発計画を推進するのに支障を生じないような措置を先ず考えて行きたい。更に北海道総合開発計画が樹立されまして、これを具體的に実行いたします場合におきましては、その実施の掌に当る機関をどういうふうにするか、或いは必要に応じて特別な公社というような機関を設け

ることも考えられるのであります。これらは幸い北海道開発庁に諮問機関として北海道開発審議会をも設けることになつておりますので、できるだけ当該地方公共団体の関係者なり、或いは国会議員なり、又は学識経験者の衆智を集めるによつて、北海道開発庁長官が企画いたすように仕向けて参りたい、かように考えておるような次第でござります。従いまして、少くとも北海道総合開発計画を立てて、これを推進して行きます場合に、北海道の特殊事情に鑑みてこれら機関を整備いたしますて、運営をする場合においては只今御指摘になりましたようないろいろの御註文も十分に念頭に置いて運営に當りたい。増田国務大臣からお答えいたしましたように、參與制度の運用につきまして、御趣旨に副うよう取り計らつて参りたい、ということを考へておる次第でござります。

○政府委員(小野哲吾) 今お話をになりました。例えは道路の敷設等の問題につきましても、北海道の開発上極めて重要な事柄でございます。如何なる地域に、如何なる目的を持つた道路を作り上げるかということにつきましては、勿論北海道開発厅でこれに対応する企画立案をいたさなければなりませんと同時に、当該所管の官庁である建設省自体においても検討を加えることは申すまでもないと存じます。道路の種類によりましてそれらの所管の行政機関が異つて来ると思うのであります。要は北海道の開発計画を促進するために必要な目的を持つてゐる道路の開発或いは改修というような点につきましては、先ず以て恐らく北海道開発審議会においてこれを採上げることでございましようし、また北海道開発厅が建設省とよく協議をいたしまして、これを採上げる場合におきましても、恐らく北海道開発厅長官はその諮問機関たる北海道開発審議会にこれを付しますとして、十分意見を徴した上これを実行されるでありますと考へておるのでござりますが、北海道即ち公共団体である北海道厅自体におきましても種々計画を持つておると考えておりますが、今回この法律案の趣旨から考えまして、これらの計画をもう一度検討いたしますて、果して開発上必要なものであるかどうかというようなことを仔細に検討いたしました上で、基本的な北海道開発計画を立てる。こういう目的があるわけござりますので、只今のところ具体的に如何なる路線をどの地

方に設定するかということの計画の内容を申上げる時期には至っていないのでござりますが、さような心組をもつて恐らく北海道開発庁長官としては、この種の問題も採上げるであろうと期待をいたしております次第でござります。

○堀眞琴君　只今の問題に関連するの地方公共団体は、開発計画に関し、内閣に対しても意見を申し出ることができるが、第三條によりますと、「関係地方公共団体は、開発計画に關し、内閣に対しても意見を申し出ることができる」ということになつております。その間の関係は一応これで整理がつくと思いますが、併し関係地方公共団体の中でも一番関係の深い北海道厅と開発庁との関係はどのように考えられておられるか。恐らく計画される総合計画、その実施面、これは国の仕事としてやられることには勿論開発庁が主としてやられるだろう。これは当然でありますか、併し北海道厅としても、北海道の開発についていろいろな計画を立てやられるだろう。これは当然でありますか。恐らく計画される総合計画、その実施面、これは当然でありますか、併し北海道厅としても、北海道の開発についてはっきりして参るのや何かを持つておられる。北海道開発庁はそれらの事業の実施に関する事務の調整及び推進に当るというので、一応はそこで関係ははつきりして参るのですが、併し北海道厅の考え方が北海道開発庁の方にどのような筋道を通じてこれが反映していくのであるか、参考興の中には恐らく北海道厅の職員は入らなかろうと思ひますが、僅かに審議会だけに北海道知事並びに道議会議長が入っている程度であります、その間の關係についてもう少し具体的なお答えを願いたい。

ますところの北海道との関係はどうかといふ御質問のように伺つたのでござりますが、仰せのように北海道開発庁の行なうするところの計画、又それに基く事業なるものは、北海道が実施事務として行なうるところの事業とは直接の関係はないわけでござりますす。併しながら現在でも開の行なう北海道開発事業は、現地におきましては、北海道知事に委任して実施せしめておられます場合が多いのでありますし、将来も又そういう仕組で行く場合もあるらうかと思うのであります。が、国の行なう事業も北海道の行なう事業も密接な関係の上に立つて北海道の完全な開発が一体的に行なわるべきものでありますので、この間の調整につきましては、地元であります北海道と連絡を密にして、遺憾のないようにして行くのが、これは筋道だらうと思ひます。ところでこの法案におきましては、こういうような考え方から、関係地方公共団体、即ち道及び関係市町村、そついう方の意向を北海道総合開発計画に十分に反映せしめますために、関係地方公共団体が開発計画に開しまして内閣に意見を申出るという途を一つ作つておりますのと、それから更にもう一つは、御指摘もありましたように、北海道開発審議会の委員の中に北海道知事なり道会の議長なりを加えることによりまして、その間の調整が実際に円滑に行われますような措置を法案の中に講じておるような次第なのでございます。

ては、その実施の掌に当る機関をどういうふうにするか、或いは必要に応じて特別な公社というような機関を設け

うな政府はすでに企画以前にめどがあると思う。どこにめどを向けて行くか、その点を開きたいと思います。

海道開発計画を立て、こうした目的があるわけでござりますので、只今のところ具体的に如何なる路線をどの地

○政府委員(高辻正二君)北海道開発庁の所管いたしまする國の開発事業の計画の立案ということ。地元であり

九條によりますと、調査審議の機関であり、諮問機関である。こういう形

になつておりますが、その構成を見ますと、西院の議員が八名も入つてお

合から国会議員の御参加を願うことに  
予定しております。

しますというと、多方面に亘る学識経験者をここに吸収するということが相当困難な場合が起きて來るのはないかという工合に考えられるのです。従

度が適当ではなかろうかと、かように  
考えておる次第でござります。  
○堀眞琴君 私が申上げるのは、学識  
経験者が十名以内となつておることの  
問題なんです。御承知かと思ひます

りますから、そういう面から見ましてむしろ学識経験者の方をもつと比率を多くする方が適当ではないかといふ工合に考へるのであります。その点は如何でしようか。

とになつてゐるのでござります、その開発議会の任務から申しまして、諮問機関であり調査審議の機関であるということになつてゐるのであります。そこでこの点につきましても、両院議員がこんなに多数参加する、ということが果して適當かどうか、ということが一つ。そ

国会は第三十九條の趣旨によるともして、勿論兼職は一應禁止される建前にはなつておりますけれども、或いは、国会の承認を得ました場合においては、委員なり或いは顧問なりにも就任し得る遠が開かれておるのでございまして、これら的事情をも勘案いたしまして、恐らく国会としてはこの種重要な

要として、全国議員は国民の代表としてこれに参加する、僅かに参加するという程度の方が却つて審議会の機能を発揮させる上には適当ではないかといふうに考えられるのであります。その点につきましては如何お考えでござりますか。

か、あの資源委員会でそれおねがいした  
当細部に分れて資源の調査をやつてお  
ったわけです。あれを見ましても、総  
合開発のために必要な学識経験者の  
動員ということは相当多方面に亘らな  
ければ、本当に完全な総合計画という  
ものは私はできないものだと思うので  
す。例えば土地の問題に関しましても、  
土地の問題の学識経験者が一人で足  
りるという形のものではなくて、農地  
の関係からいまよしよし、そんから又

お考で、私もこの点については別に反対を申上げる筋合のものでないと存じます。ただ私共考えましたのは、審議会が北海道開発計画の重要な事項について調査審議をするに当りまして、如何なる人數がよいかということについていろいろ比較検討をして見たのであります。その結果、学識経験のある方々につきまして大体十人程度であるならば目的が達成できるのではないかどうか、こういうふうな考え方で、こ

○政府委員（小野哲君）　只今御指摘になりました北海道開発審議会に国会議員が両議院を通じまして八名を予定いたしておりますことにつきまして、お答えをいたしたいと思いますが、先ず

かのように考へております。勿論法理論としてこれに対する御意見もあるうかと存じますが、一応私共は三権分立の精神から申しまして、国会法との関連からこれは可能である。又かくすることが北海道総合開発計画を円滑に、円満に樹立し且つ遂行するのに適当であ

ましては、現在他の機関におきましては、或る程度両院議員が参加しておるものもありますし、これらを参考といつたましまして、又事柄の性質から考えてやはり相成るべくは成るべく多数の方に御参加願うことが審議会の本質から考えて必要ではなかろうか。こういう見地から大体両議院の定数によりまし

木関係も、それが「その他」の該当關係も入つて来るものと予想されるわけであります。又ここに挙げられておりましても、土地、水面、山林、鉱物、電力その他となつておるのであります。こういう重要な方面を拾いましても、恐らく十指間に余ると思うのです。そういう方面の関係者、或いは学識経験者をむしろ根柢

の教育費などいたしまして、少額の貯蓄を積み、  
擴になりました開発計画が、土地、水  
面その他のに亘つておりますけれども、  
それらの代表的な人材に御参加願え  
るならば、大体十人程度で目的が達成  
し得るのじやなかろうかというふうな  
考え方から、余りに審議会の構成員を  
確やすることを成るべく避けまして、能  
率的な運営をいたします場合におきま  
して、質の問題から考え方ましても二十一  
八以内程度が妥当であらう、こういう

な見地からこの計画を樹立し、又この計画を樹立する際に「いろいろ」と意見を徴するといふことが必要だらうと存じます。国会議員の中にはこれらの方柄につきましての相当意識のある方々も大勢おいでになるわけでございますので、國民の代表たる両院議員の皆様方に御意見を十分にとり入れるということは、北海道総開発計画の性格から申しまして適當であろう、こういう意味でありますので、この重要な施策を実行していく行きます場合におきましては、さように

解できるわけですが、ただ審議会の構成員の中で八名もの両院議員が占めるということは、これは私はどうしても適當ではないと思うのです。なぜならば、国の施策の一環として総合的な計画を立てる。而もその内容は土地問題、木面・山林・鉱物、云々と第二條の第二項にありますように、相當広範囲に亘るものと予想されるわけです。而も学識経験のある者として審議会の委員に任命される者は十名以内といふことになつておるのであります。そ

ましたように、勿論学識経験のある方が多数参加して頂くことは結構だと思ふのであります。同時に国民的な事業として、又国家的な意義を持つ北海道開発計画がござりますので、やはり成るべく多数の国民の意向が反映するようになりますことがよいのではないか。こういう意味からこの数についていろいろ御意見がございましようが、大体において両議院の数に按分いたしますとして、かような人數にいたしましたような次第で、政府といたしましてはこの程

が非常にいいのではないか。勿論国民の代表者がこれに参加するということはもこれも認めていいと思いますが、それよりもこの審議会の機能そのものが調査審議の機関であります。国民の代表の意思がここに反映するということよりも、どうしたならば最も効果的な調査ができるか、調査したのをどういう工合に能率的に実施するかというそ の実施する方面は、これは開発庁がやるでありますしうが、詰問機関としての審議会は飽くまでも調査審議会であ

○堀眞琴君 もう一度それをお尋ねしたいのですが、国民代表を参加せしめるということは、これも結構だと思ふ。ますけれども、衆議院議員五名、参議院議員三名のことを、衆議院議員二名、参議院議員二名といふ工合にしまして、あととの衆議院の方からの二名と、参議院からの一名と学識経験者の

方に廻すというお考えはありませんで  
しょうか。その方が総員二十名を以て  
組織するという弊を外さないで、而も  
審議会としての機能を十分發揮するこ  
とができるのではないかと考えるので  
ありますが、その点については如何で  
ござりますか。

でも数が多いとは考えられない、こういう点から考えて、党の勢力関係を考慮してやるか、或いは党の勢力関係は全然考えないで、一つの新らしい性格の下にこの委員を任命するかにかかっておると思うのですが、これに対しても官房長官の御意見をお伺いしたいと思

共が御指名申上げる方が適当ではないかと考えております。ただ併し数が多いから必ずしもその逆比例になるといふことも言えませんでして、まあ数が多いければ学識経験者の数も自然多いといふふうに考えられます。併しながら主として私共は学識経験という見地から

たい、こう考えております。

○梅津錦一君 政党はですね、この問題に学識経験者の中から政党といふものは完全に拂拭して考えるかどうかといふ、その点をお聞きしたいと思います。

○國務大臣(増田甲子七君) 私共の選

らものには公算というものがありますて、凡そ教の多いところには学識経験者も多いというような一つのこれは科学上の真理ではないかと思します。  
○梅津鶴一君 もうこの程度で了解して置きます。

○政府委員（小野哲郎）只今お話にな

い  
ま  
す。

の通考した「大いといテ」とは、この

考収標準

カ、位御質疑ありますれば、この際

りましたような考え方もあるうかと思  
います。ただこの法案といたしまして  
は、他の機関の例もございまして、且  
つ大体人數に応じてその人數を決める  
ということが一応常識的であろうとい  
う氣持からかようにしておるので  
あります。この際は衆議院の五名を二

○國務大臣（増田甲子七） 梅津さんにお答え申上げます。堀さんの御質問も御尤もでございまして、我々は学識経験のある方々に北海道開発計画の立案、調査に是非参画を願い、一番効いて頂くことを期待いたしております。それから学識経験関係としてここに十

○梅澤鶴一君 この委員の数が非常に少ないのです。五名と三名ですから、こういう場合はその数がものを言うかどうかについて、正しい解釈かどうかという点を一つお聞きしたいと思います。

方々はもとより学識経験者であるから衆參両院に選ばれている次第であります。併しながら北海道開発の見地から、又学識経験というような一つの標準なり物差が出て来るわけでありますて、そういう見地から衆參両院の中から指名申上げる人を選びたい、こう考

お頼いします。——なければ本案の討議に入りたいと思ひますが、御異存ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(河井彌八君) 御異議ないものと認めます。

○町村敬三君 私はこの法案は、今後

人減して、その二人を学識経験のある者の方へ廻すという実は考へ持つておらないでござります。

名挙げておりますが、北海道開拓審議会の委員は学識経験者を主として私はいいのじやないかと考えております。北海道のことについて特に学識経験あるということについては、もう経験の方においては極めて豊富にお持ちのこと

○國務大臣（増田甲子七君） 私は敵に比例してとうふうには考えません。ただ數に逆比例するとも考えないので、要するに多い方の中には自然学識経験者も多いということは自然の道理でないか。こういうふうに考えな

えておりまして、政黨に頼るるしないといふことはこの際明言いたしかねます。併しながら先程から申上げております通り、数の多いところには必ず学識経験者も比例的に多いということはものの道理でないか、こう考えて

るわけですが、この衆議院議員のうちから、或いは参議院議員のうちからの委員の問題ですが、この五人をどういう形で衆議院が指名するか。恐らくこれは年次計画を樹てて行くので、今年限りと、う問題ではな。凡そ当期

とは道知事、道会議長等いずれもその通りであります。それから衆議院、参議院におきましても、堀さんの御指摘の学識経験といった見地から我々は遂行いたしたい、そうして御指名中上げたい。こう考えております。

○梅澤錦一君　それは委員の数が多い場合はそれは理論は成立つのです。そういう方程式ができると思います。併し数の少ない場合にはそういうこともあり得る式の中に当嵌らない、こういうふう

○梅澤龍一君　どうもそうすると論理  
が両立すると思うのです。学識経験者  
一本で行けば必ず片方は否定される。  
数多ければ学識経験者がいるといふ  
ことと、これは二本建になります。そ

間をかけてこれは開発して行くべきものだ。こういう建前から考えて、私はこれには政党的な色彩がない筈だと思うのです。衆議院が指名する場合に或る党派の勢力関係がこれに影響するか

○梅達鶴一君 そこで学識経験者の中から、両院から選ぶといふ御説明ですが、そうするとこれを凡そ政党といふものは考へない。数の勢力は考へないで、少数の中にも学識経験者は相当多く思ひます。数が多いから学識経験者

うに考えます。それに対する一般的の理論をお聞きしたいと思います。

○国務大臣(増田甲子七君) 一般理論として、学識経験者である方を中心に行なういたして行く、これ以上は申上げかねる次第であります。

ここで学識経験者という点から特に考えれば、その他の問題は当然否定されると私はこう考えるのです。それに対しで数の多い中から……、今大変に学識経験者が多い、これはいっても構わぬらしい。併しながら原則として学識経験者といふ。

これが、この問題に対しても超党派的にやつて行く關係から、各党或いは各会派も当然代表として入るべきであることをいうふうに考えられるわけです。国民全体の代表と言えども、これは現在まで国民党が人数が多い、併しながら将来まことに

○國務大臣(増田甲子七君) 学識経験者はそれに比例するとも限らない。そういう点からもう一度この選考に対しての官房長官の御意見をお伺いしたいと思います。

○梅津錦一君 そうすると、政党的な問題は凡そ考えられないということでお解してよろしくございますか。その点をお聞きしたい。

○國務大臣(畠田甲子七君) 主として學識経験者という見地から選考いたた

但書の「附則第三項の規定中、總理府設置法附則第五項及び第六項の改正規定は、同年四月一日から施行する。」ということになつておりますが、この法律の成立見込み期日が都合によりまして今日まで遅延いたしておりますので

ういうふうに考えられるわけです。国民全体の代表と言えば、これは現在自由党が人数が多い、併しながら将来ま

と思ひます。

○國務大臣（増田甲子七君）　主として  
点をお聞きしたい。

が、長官のそれに対する論理をもう  
し明快にして貰いたいと思います。

いふことになつておりますか、この法律の成立見込み期日が都合によりまし

で、本法案の一部を修正する必要があると思います。以下修正案を朗読いたしますので、修正案に対して御同意を願いたいのであります。

北海道開発法案の一部を次のよう  
に修正する。

附則第一項中「同年四月一日」を  
「公布の日」に改める。

以上の通りであります。

御発表はこれでよろしくございますか。——それでは御意見はもうこれで盡き二つと認めます。只今竹下委員

盡きたものと詰ります。只今竹下委員のお述べになりました修正の点であります、作田これはカニエ委員からも

御発言がありまして、そのとき取敢えず関係筋の許可を得る手続きを取つて

いたので、而して本日それは差支ない  
という許可が参つておりますて、それ

でこの北海道開発法案について採決をしようと思ひます。只今の竹下委員の

修正案を議題といたします。同意の諸君の挙手を願います。

○委員長(河井彌八君) 全会一致であつた。

ります。

〔委員長手〕

ります。つきましては、これで北海道開発法案は修正議決すべきものと決定

いたしました。そこで委員長の報告につきましては、委員長にお委せを願いたいと思います。

「異議なし」と呼ぶ者あり  
○委員長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。尙賛成の諸君の御署名を願います。

多數意見者署名  
町村 敬貴 竹下 豊次  
梅津 錦一 大隈 信幸  
島津 忠彦 小杉 繁安  
堀 健琴

○委員長(河井彌八君) それでは次に日本政府在外事務所設置法案、これを議題といたします。本案につきましては、昨日大分質疑がありましたのでありますが、尙引続いて質疑がある方は御発言を願います。

○政府委員(千葉昭君) 昨日の委員会で御質疑のありました点につきまして説明し、又説明いたしました点に問題ないがござりますので、訂正いたしたいと思います。委員長から御質問がありましたが設置法案の第十條在勤手当及び住居手当の日割計算について先ず御説明したいと思います。この規定は在勤手当、住居手当の日割計算の方法を実際に会計職員が計算をいたします、その順序を逐一まして規定いたしたものでありまして、現在公務員の本俸につき日割計算をいたします場合と全く同じでございます。この文面を用いますと「勤務した日数」或いは「その月の現日数」とか或いは「勤務を要しない日数」とかいつたような表現を用います。非常に分りにくいのでございまして、法律中に用いられてございますが、これはこの勤務を要しない日数に関する法律中に用いられてございまして、法律によつて内容が決まつておるものであります。この日割計算の場合におきましても、この表現を用いますことが実際の計算に当りますので、便宜でありますので、こういうふうに規定したのでございまして、例えば「そ

の月の現日数から勤務を要しない日数を差し引いた日数」といつたような文句になつておりますが、これを「勤務を要する日数」というふうに置き替えても同じではなからうかという御意見があつたようですが、實際には同じであります。ただ先程も申しましたように、實際の計算に当ります場合に、こういうふうにいたしました方が便宜であるのでこういうふうにいたしました。その点につきましてはそのよう御了承を願いたいのであります。

第三に竹下委員から第八條の二項、住居手当につきまして、職員が現地に配偶者を同伴いたしまして現地で離婚があつた場合にもかような規定が或いは必要ではないか、こういう御意見でありますと存じますが、ここにございますこの規定は職員が死亡いたしました場合に、その配偶者を特に氣の毒と考えまして、又別に外に教養の方法があつたと存じますが、ここにございませんので、特にこの住居手当を支給するという趣旨のものであります。離婚の場合につきまして考えますと、この住居手当は本来配偶者を同伴しておりますので、特にこの職員に支給される者は職員であるわけであります。

して、おります故を以て職員に支給されるものであります。どこまでも支給される者は職員であるわけであります。

離婚のあります場合には、離婚によりまして職員の方から言えば支給を受けられる原因がなくなる。又離婚された方から見るとともと直接には支給を受けたおらなかつたのであります。この場合又支給を受ける根拠もない、又実際問題として離婚の場合には外にも救済方法があらうかと考えられますので、國が離婚された配偶者に住居手当を引続き支給するという理由もあります。

せんし、又その必要もないと考えられますので、そのことはここに規定しておらないのであります。以上御了承願います。

○竹下豊次君 只今の御説明私は十分納得行きかねる点がありますけれども、昨日の御説明を承つておりますと、外國で実際離婚されるという事例は殆んどないというお話でもありましたから、一応今御説明で了承いたしまして、特に修正案を出さうとしたところまでは考へないこととしたいたいと思います。

○委員長(河井彌八君) 私から一つお伺いしますが、この別表の在勤手当の年額ですね。これは一号から十号まであります。相当開きがある。これは身分によつて、勤務に応じて違う、或いは場所において違うと思いますが、大体どんな標準でこれを與えるのですか。

○政府委員(千葉皓君) 在勤手当について、一号から十号まで等級が付けてござりますが、これは支給を受けます職員の本来の級でございますね。階級に応じまして、外務大臣において適当な格付をいたしまして、支給することになつております。

○委員長(河井彌八君) 何かその他の標準か、内規か定つておるのでですか。

○政府委員(千葉皓君) 現在におきましては予算の関係がござりますので、はつきりした標準というふうには申ませんが、一応米国便と打合せてござります予算を以て十分賄えるようになります。大体現在におきましては、所長になる者に一号、二号、三号のうちいすれかを支給する、それから所員と申します階級の者には、四号五号六号のうちいすれかを支給する、それから補

助職員と申します比較的年齢の若い者には七号、八号、九号、十号のうちいずれかをそれより本人の現在の持つております。公務員として持つております給與の高低によりまして支給するつもりであります。

○梅津錦一君 日本国政府の在外事務所の設置ですね。現在では大体全部アメリカになつておりますが、将来在外事務所をその他の国に設置する政府は意國があるかどうか。それをちょっとお聞きしたい。

○政府委員(島津久太君) 差当りアメリカ関係で発足するわけでございますが、アメリカ以外の国で通商關係の深い所、又在留民の沢山おる所といふような国にはできるだけ教數多く成るだけ早い機会に設置したい希望でござります。

○梅津錦一君 もう少し具体的に場所等についてお話願えると、よく分りますと思いますが、貿易關係方面とか……

○政府委員(島津久太君) この事務所の設置は元々招請國と申しますか、相手国の意向と日本政府の意向とが合致しなければできない關係がござりますので、こちらから希望しましてもなかなかその通りに行かないような關係もございます。どこへに設置を日本政府が希望するということも一般的には言いくらいのように考えておりまます。でございますから、具体的な場所について申上げることを差控えたいと思います。

○委員長(河井彌八君) もう一つ伺います。第二條の第二項によつて、特別の必要のある場合においては政令の定めるところによつて予算の範囲内において在外事務所を増置することができ

るとあるのですが、その場合に給與の外勤手当ですね、それはやはりこの標準によるのですか、国によつて大分違うと思ひますが、別に規定を作るのですか、どうですか、その点を、若しそういう場合が起つたならばどうです

2

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(河井彌八君) 御異議なしと  
認めます。尚、賛成の諸君の御署名を  
頂きます。

○政府委員(島津久大君) この別表の範囲内で貯つもりであります。

○委員長(河井彌八君) それではもう一つ、アメリカでない他の国でもこれに準じて行くのですか。

○政府委員(島津久大君) 御意見の通りでございまして、アメリカ以外の場所でもこの表によるのでござります。

○委員長(河井彌八君) 分りました。——大体質問は終了したものと

○委員長(河井彌八君) では本日はこれを以て散会いたします。  
午後四時四分散会

出席者は左の通り。

委員長	河井 彌八君
理事	大隈 信幸君
委員	

〔異議なし」とする者あり。○委員長(河井彌八君) それでは御質疑は終了したものと認めます。  
次に本案に対しても御意見のある方は御意見の御陳述を願います。

理事 員 貞 芬 井 錦 一 美 大 横 信 幸 君

島津 梅 津 錦 一 美 大 横 信 幸 君

小杉 忠 彦 君 豊 大 美 大 横 信 幸 君

竹下 繁 安 君 豊 大 美 大 横 信 幸 君

町村 敬 貴 君 豊 大 美 大 横 信 幸 君

堀 順 草 井 錦 一 美 大 横 信 幸 君

か。  
くこうした処置がとられるよう格段の  
御努力をお願いして、この法案に賛成  
いたします。  
○委員長(河井彌八君) それでは本案  
を採決に付しまして御異議ありません

○委員長(河井綱八君) 御異議ないと  
認めます。ついては本案に賛成の諸君  
の挙手を願います。

○委員長(河井彌八君)	御異議ないと言います。尚、賛成の諸君の御署名を願います。
町村 敬貴	竹下 龍次
梅津 錦一	大隈 信幸
島津 忠彦	小杉 繁安
堀 賢琴	
○委員長(河井彌八君)	では本日はこれ以て散会いたします。
午後四時四分散会	
出席者は左の通り。	
委員長	河井 彌八君
理事	大隈 信幸君
委員	梅津 錦一君 島津 忠彦君 小杉 繁安君 竹下 龍次君 町村 敬貴君 堀 賢琴君
政府委員	小野 正二君 鈴木 正文君 増田甲子七君
國務大臣	政務次官
政務次官兼 總理府事務官兼 地方自治庁 地方法務官 法務官	高辻 菲君
主幹) 沖縄 法制意見總務室 法務部長室	川村 勉助君
外務政務次官 (大臣官房 主幹) 全計課 長)	千葉 哲君

四月十日本委員会に左の事件を付託された。

23

## 水産庁設置法の一部を改正する法律案

## 水産庁設置法の一部を改正する法律

**水産庁設置法（昭和二十三年法律第七十八号）**の一部を次のように改

第二條第三号の次に次の二号を加

えな

律第二百六十七号)による准許  
制度改革の実施に関する事務を

第三條に次の二号を加える。

十 農林省議院法（昭和二十四年  
法律第一百五十三号）第四條第二

第六十四号及び第六十五号に規

#### 第四條第三号から第六号までを支

### 三 沿岸漁業及び内水面漁業の発

する」と。

## 四 潘屋の洋菜及び日本洋菜の性質

四 治事法の事務を司る事務局に於ける監督の事務

五 漁業権等の補償並びに免許料及び許可料に関する事務を處理すること。  
六 水産増殖に関する事務を處理すること。  
六の二 漁船保険及び漁船再保険に関する事務を處理すること。  
特別会計に関する事務を處理すること。

附 則  
この法律は、公布の日から施行する。

六

附 則  
この法律は、公布の日から施行する。



大阪府、奈良県、和歌山県、兵庫府、滋賀県、三重県、鳥取県、岡山県、福井県、島根県及び愛媛県、京都府、岐阜県、福井県、島根県及び高知県の区域並びにその沿岸水域、美濃県、岐阜県、阿武隈郡を除く山口県、山口市、香川県、大津郡、香川県及び高知県の区域並びにその沿岸水域、福岡県、佐賀県、長崎県、熊本県、鹿児島県及び宮崎県、大分県、宮崎県、鹿児島県及び高知県の区域並びにその沿岸水域、山口県、山口市、美濃郡、厚狭郡、大津郡及び高知県の区域並びにその沿岸水域、福岡県、佐賀県、長崎県、熊本県、鹿児島県及び宮崎県、大分県、宮崎県、鹿児島県及び高知県の区域並びにその沿岸水域。

保第六海上保安管区	保第五海上保安管区	保第四海上保安管区
福岡市	広島市	大阪市

上保管区海  
上保安本部

## 附 則

## 5

港則法(昭和二十三年法律第七十四号)の一部を次のように改正する。

1 この法律は、昭和二十五年五月一日から施行する。

2 海上保安庁長官は、当分の間、

第十二條第二項の規定にかかるらず、第四管区海上保安本部及び第六管区海上保安本部をそれぞれ神戸市及び門司市に置くことができる。

3 水先法(昭和二十四年法律第二十一条)の一部を次のように改正する。

第二十六條中「海上保安本部、海上保安部、海上保安署又は港長所」という。」を「海上保安監部事務所(以下「海上保安庁の事務所」という。)」、「管区海上保安本部の事務所」という。」に改める。

第三十七條の二中「海上保安本部長」を「海上保安監部の長」に改める。	第三十五條中「海上保安署の長」を「海上保安監部の長」に改める。	第三十九條中「海上保安監部の事務所」という。」を「管区海上保安本部の事務所」という。」に改める。
-----------------------------------	---------------------------------	--

## 6

海難審判法(昭和二十二年法律第一百三十五号)の一部を次のように改正する。

第二十八條中「海上保安庁法第一百三十五号」の一部を次のように改める。

十二條に規定する海上保安庁の事務所(以下單に海上保安庁の事務所」という。)を「管区海上保安本部又はその事務所」に改める。

第三十條及び第五十八條中「海上保安庁の事務所」を「管区海上保安本部又はその事務所」に改める。

第七條中「海上保安本部若しくはその事務所」に改める。

航路標識法(昭和二十四年法律第九十九号)の一部を次のように改正する。

「管区海上保安本部の事務所」を「管区海上保安本部若しくはその事務所」に改める。